

MUJERES EN LUCHA

FRENTE A LAS VIOLENCIAS DE GÉNERO



AYUNTAMIENTO DE GRANADA

Concejalía de Presidencia, Empleo,
Emprendimiento, Igualdad y Transparencia

EDITA:

Ayuntamiento de Granada.
Igualdad de Oportunidades

Concejala Delegada de Presidencia, Empleo,
Emprendimiento, Igualdad y Transparencia
Ana Muñoz Arquelladas

EQUIPO TÉCNICO:

Milagros Mantilla de los Ríos Manzanares
África Alonso Morales
María José Barranco Jurado
Elena Álvarez Salmerón
Gerardo Omar Dueñas Salcedo
Margarita Rosino Sánchez

Nº DEPOSITO LEGAL: GR 143-2018

AGRADECIMIENTOS A:

Las plataformas 25 de noviembre de Granada y 7 de noviembre por su colaboración; y a todas las mujeres que, con sus esfuerzos individuales y colectivos, luchan por transformar y construir nuevas realidades sin discriminaciones, sin violencia de género.

ÍNDICE

1. Mujeres en lucha, frente a las violencias de género	/ 6
2. Plataforma 25 de Noviembre de Granada • ESPAÑA	/ 8
3. Ni putas ni Sumisas (<i>Ni Putes Ni Soumises</i>) • FRANCIA	/ 10
4. Plataforma 7N • ESPAÑA	/ 12
5. Saris Rosas (<i>Gulabi Gun</i>) • INDIA	/ 14
6. Libera a las Cinco (<i>Free the Five</i>) • CHINA	/ 16
7. Malala • PAKISTÁN	/ 18
8. Mujeres de Negro (<i>Women in Black</i>) • ISRAEL	/ 20
9. Ni una menos • MÉXICO	/ 22
10. Mariposas de Alas Nuevas • COLOMBIA	/ 24
11. Te creemos (<i>We believe you</i>) • CANADÁ	/ 26
12. Marcha de las Mujeres en Washington • EEUU	/ 28
13. HarassMap, Web contra Acoso Sexual • EGIPTO	/ 30
14. Sinergia de mujeres para víctimas de violencia sexual (<i>Synergie des Femmes pour les Victimes des Violences Sexuelles</i>) • CONGO	/ 32
15. Trae a nuestras hijas (<i>Bring Back Our Girls</i>) • NIGERIA	/ 34
16. Zapatos Rojos • MÉXICO	/ 36

PRESENTACIÓN

Desde el Ayuntamiento de Granada, en nuestro firme compromiso de trabajar por la igualdad entre mujeres y hombres y luchar contra la violencia de género en todas sus expresiones, presentamos “MUJERES EN LUCHA FRENTE A LAS VIOLENCIAS DE GÉNERO”, un reconocimiento al movimiento feminista, que es y ha sido clave en los avances de la igualdad de género, en la lucha contra la discriminación y la eliminación de la violencia contra las mujeres.

Este catálogo se corresponde con la Exposición del mismo nombre, inaugurada en noviembre de 2017 en el Centro Europeo de las Mujeres Mariana Pineda, que será itinerada por distintos centros culturales y sociales de nuestra ciudad.

Mostramos 16 iniciativas de movilizaciones de mujeres, que superando fronteras hacen frente a las distintas expresiones de la violencia de género. Algunas nacen de la organización de diferentes colectivos para generar espacio unitario de movilización, como las plataformas 25 de noviembre de Granada y 7 de noviembre de España, o la marcha de las mujeres en Washington.

Otras iniciativas surgen ante los graves ataques a los derechos de mujeres más vulnerables, como el caso del movimiento “Ni

putas ni sumisas” iniciado por mujeres jóvenes ante las violencias que sufrían en los suburbios de distintas ciudades francesas; “Los Saris Rosas” que surge en la India para hacer frente al matrimonio infantil, las agresiones sexuales...; el movimiento “Te Creemos” que surge en Canadá para denunciar la violencia contra grupos de mujeres indígenas; “Ni una Menos” que se inicia en México, para denunciar la impunidad ante los asesinatos masivos de mujeres en ciudad de Juárez y continúa en diferentes países de Latinoamérica. También recogemos propuestas de activistas feministas singulares, que en ocasiones han sido el origen de otros movimientos organizados para reivindicar derechos vulnerados a las mujeres, como el caso de “Malala” en Pakistán y su reivindicación por derecho universal a la educación, labor reconocida con el premio Nobel a la paz

en 2014; y la congoleña “Caddy Adzuba” que denunció la violencia sexual que sufren las mujeres en su país, reconocida con el premio Principie de Asturias.

Mi agradecimiento a todas las mujeres que nos han abierto el camino hacia la igualdad, y han hecho posible que hoy la lucha contra todas las formas de la violencia de género sea una prioridad política. Espero que este documento cumpla su función de sensibilizar frente a la violencia de género y nos acerque a conocer el papel del movimiento organizado de mujeres en la construcción de una realidad más justa e igualitaria.

ANA MUÑOZ ARQUELLADAS
CONCEJALA DELEGADA DE PRESIDENCIA, EMPLEO,
EMPRESARIADO, IGUALDAD Y TRANSPARENCIA

MUJERES EN LUCHA

FRENTE A LAS VIOLENCIAS DE GÉNERO

La Concejalía de Igualdad del Ayuntamiento de Granada presenta esta exposición con el objetivo de poner en valor todas aquellas iniciativas de mujeres, que ante las injusticias del patriarcado, se han manifestado y organizado para reivindicar igualdad de derechos. El movimiento feminista, como conjunto coherente y sostenido de reivindicaciones de las mujeres, va por delante de las políticas de los Estados y es, y ha sido, clave en los avances de la igualdad de género y en la lucha contra la discriminación y la eliminación de la violencia contra las mujeres.

Estos movimientos se han visto reforzados y legitimados por Naciones Unidas, con la aprobación de su Asamblea General en 1979 de la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer, CEDAW, considerada como la carta internacional de los derechos humanos de las mujeres; y las Conferencias Mundiales sobre la Mujer ponen de manifiesto la necesidad de implicar a toda

la sociedad, no solamente a las mujeres, en la conquista de tales derechos.

Naciones Unidas también reconoce fechas emblemáticas de reivindicación invitando a gobiernos, organizaciones internacionales y no gubernamentales a convocar actividades de sensibilización, como el 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, aprobado en 1999, en el que miles de personas en todo el mundo denuncian la violencia que se ejerce sobre las mujeres y las niñas y reclaman políticas para su erradicación. La convocatoria fue iniciada por el movimiento feminista latinoamericano en 1981 en conmemoración a la fecha en la que fueron asesinadas las hermanas Mirabal en República Dominicana.

Desde entonces, colectivos feministas de todo el territorio español lideran movilizaciones para exigir que las violencias machistas sean una Cuestión de Estado y que se implique a toda la sociedad, que tolere la desigualdad y resta credibilidad y autoridad a las mujeres.



PLATAFORMA 25 DE NOVIEMBRE DE GRANADA

ESPAÑA

La Plataforma Contra la Violencia de Género, 25 de Noviembre, de Granada se constituyó el día 8 de noviembre de 2007 con el objetivo de crear un espacio unitario para la movilización feminista frente a la violencia de género. Está integrada por asociaciones de mujeres, sindicatos, partidos políticos, personas independientes y entidades granadinas que trabajan a favor de la igualdad y contra la violencia de género. La Plataforma, todos los 25 de noviembre, organiza una Manifestación por las calles del Centro de Granada, cada año más multitudinaria, expresando por medio de un Manifiesto el rechazo a todas las formas de violencia contra las mujeres y el recuerdo para las víctimas. En el último manifiesto de la Plataforma se expresó el rechazo a cualquier acto de violencia machista, sea económica, física, psicológica o sexual así como la violencia simbólica y estructural que se

ve incrementada por las diferencias étnicas, sexuales y de diversidad funcional. También se exigió que a la lucha contra las violencias machistas se le dé prioridad política y sea una cuestión de estado que implique a toda la sociedad y que se centre en elaborar medidas de carácter integral que garanticen a las mujeres el derecho a una vida libre de violencias.

Esta Plataforma ha recogido la experiencia de otras plataformas locales como la “8 de Marzo”, en funcionamiento desde 1994, y “Mujeres en plural” que durante dos años se movilizó contra los recortes planteados a la ley del aborto, culminado su lucha en Madrid con el “tren de la libertad” que obligó a retirar el Anteproyecto de ley y la dimisión del entonces Ministro de Justicia. La Plataforma mantiene una permanente movilización y denuncia ante casos de violencia de género ocurridos en Granada, como por ejemplo, el reciente de Juana Rivas, poniendo el acento en las hijas e hijos como víctimas directas de la violencia de género. Sus acciones han tenido repercusión nacional en los medios de comunicación, sumando los esfuerzos de otras plataformas feministas como la Plataforma 7N, con la que mantiene una coordinación para los temas de ámbito estatal como el Pacto de Estado contra la violencia de Género.



NI PUTAS NI SUMISAS

NI PUTES NI SOUMISES

FRANCIA

“Ni Putes Ni Soumises” es un movimiento feminista francés fundado en 2003 que ha conseguido el reconocimiento de la opinión pública y de la Asamblea Nacional Francesa. También es el título de un libro escrito por Fadela Amara, una de sus fundadoras, junto con la periodista de *Le Monde*, Sylvia Zappi. El movimiento se creó por la iniciativa de un grupo de mujeres jóvenes francesas en respuesta a la violencia que sufrían en los suburbios (banlieues) y los complejos de viviendas (cités) de ciudades como París, Lyon y Toulouse. Tuvieron lugar dos dramas que impacta-

ron mucho a la opinión pública. Primero fue el caso de la chica que quemaron en un barrio obrero porque se negó a aceptar los cortejos de un muchacho. Y el caso de Samira Bellil, que escribió un libro llamado *Dans l'enfer des tournantes* sobre las violaciones colectivas, hecho que ella sufrió personalmente.

En este contexto se organizó la “Marcha de las mujeres de los barrios por la igualdad y contra el gueto” que durante cinco semanas atravesaron toda Francia. En las primeras etapas eran unas pocas y en marzo de 2003 terminaron con más de 30.000 personas marchando detrás del movimiento “Ni putas ni sumisas”. La dificultad y el reto mayor que encontraron fue organizar a mujeres de barrios problemáticos que, además de estar en situación de opresión, recibieron amenazas de muerte y de represalias por las acciones del movimiento.



PLATAFORMA 7N

ESPAÑA

El 7 de noviembre de 2015 se inició la primera Marcha contra las violencias machistas que reunió en las calles de Madrid a cientos de miles de personas en la movilización más multitudinaria, unitaria y autónoma del movimiento feminista en España. Este acto fue convocado por 322 organizaciones feministas, y su manifiesto recogía entre otros puntos, luchar contra la violencia de género como cuestión de Estado, reformar la ley orgánica 1/2004 para incluir todas las formas de violencias machistas, prevenir desde el sistema educativo y la cultura, proteger y apoyar la recuperación integral de las mujeres víctimas, mejorar el tratamiento mediático de estos casos, eliminar la custodia compartida impuesta y la patria potestad a los condenados por asesinatos de violencia de género.

Siguiendo la estela del resurgir de las movilizaciones feministas con la Plataforma 7N, cabe reseñar que en el verano de 2016, decenas de miles de personas se manifestaron contra las agresiones sexuales después de la violación en grupo de una mujer de 19 años en los Sanfermines. El 7 de noviembre de ese año la Plataforma 7N realizó concentraciones con el lema “No a las agresiones sexuales” en más de 16 ciudades españolas. Una semana después el Congreso de los Diputados aprobó por unanimidad la creación de una Subcomisión para la aprobación de un Pacto de Estado contra la Violencia de Género, en el primer semestre de 2017. El 24 de febrero, más de 200 activistas de la Plataforma 7N se reunieron con las portavoces de tres grupos parlamentarios y el 23 de marzo Begoña San José, en representación de la Plataforma compareció como experta en dicha Subcomisión del Congreso, defendiendo que la lucha contra el terrorismo machista sea considerada una cuestión de estado y poniendo en valor las aportaciones de las organizaciones feministas.



SARIS ROSAS

GULABI GANG

INDIA

En marzo de 2006, con apenas 25 activistas, nació este movimiento que ha dado la vuelta al mundo, el ejército de los Saris Rosas, un grupo compuesto por mujeres humildes de entre 40 y 60 años dispuestas a plantar cara a la hegemonía masculina. Fue liderado por Sampat Pal Devi en el estado de Uttar Pradesh, en el norte de la India.

Su objetivo es combatir la violencia machista y para alcanzar este fin recurren a varios métodos como señalar y ridiculizar a sus culpables, tratar de persuadir

a los hombres para que no recurran a la violencia o incluso enseñar a las mujeres a usar los lathis, palos de bambú con los que se defienden.

Hoy son casi 200.000 mujeres y el color rosa que visiten significa revolución. Su lucha es una lucha contra la discriminación de los Dalits (intocables), la violencia de género, el matrimonio infantil, las agresiones sexuales contra las mujeres, la dote y la cuestión de la tierra.

Mujeres como Sampat Pal han tenido el potencial de inspirar a más mujeres pobres gracias a sus métodos novedosos que dan voz y poder a las mujeres que sufren agresiones en lugar de hundirlas en su condición de víctimas.

En el 2014 se estrenó un documental que cuenta la historia de este movimiento y ha sido galardonado con diferentes premios, como el concedido por Amnistía Internacional en Polonia.



LIBERA A LAS CINCO

FREE THE FIVE

CHINA

La lucha por la equiparación de los derechos de las mujeres en China tiene una difícil existencia, al igual que el movimiento feminista chino, aún muy minoritario por el control que el Gobierno ejerce sobre las actividades de la sociedad civil.

El mayor revés al movimiento feminista llegó con la detención de cinco jóvenes activistas feministas: Li Maizi, Wu Rongrong, Zheng Churan, Wei Tingting y Wang Man. Habían llevado a cabo campañas muy efectivas para reclamar un trato igualitario, como sentadas en los baños públicos para reclamar más urinarios, hasta desfiles en vestidos de novia ensangrentados para protestar contra la violencia de género. Eran reconocidas por su defensa de los derechos de las mujeres y de la comunidad LGBTI en China.

Con motivo del 8 de marzo de 2015, planearon el reparto de pegatinas contra el acoso sexual, siendo encarceladas durante un mes, lo que suscitó la condena internacional y la movilización de feministas en todo el mundo para reclamar su libertad. Tanto la Unión Europea como EE.UU. exigieron su puesta en libertad sin cargos.

Aunque este atropello supuso un jarro de agua fría al movimiento feminista en China las activistas no perdieron el entusiasmo ni la convicción y continuaron defendiendo causas que han ido calando entre el público: la discriminación laboral, el acoso sexual en lugares públicos o en el lugar de trabajo y la violencia de género en la pareja, una lacra que afecta a una de cada cuatro mujeres casadas en China.

- 1 ZHENG CHURAN (郑楚然)
- 2 LI TINGTING (李婷婷)
- 3 WANG MAN (王曼)
- 4 WU RONGRONG (武嵘嵘)
- 5 WEI TINGTING (韦婷婷)



MALALA: EL DERECHO UNIVERSAL DE LAS NIÑAS A LA EDUCACIÓN

PAKISTÁN

Malala Yousafzai, nacida en Pakistán, es una activista, bloguera y estudiante universitaria residente en Inglaterra desde el atentado que sufrió en octubre de 2012. Ha recibido el Premio Nobel de la Paz en 2014, convirtiéndose en la persona más joven en acceder a ese galardón en cualquiera de las categorías que se otorga.

Malala es conocida por su activismo a favor de los derechos civiles, especialmente de los derechos de las mujeres en la provincia de Khyber Pakhtunkhwa del noroeste de Pakistán, donde el régimen talibán había prohibido la asistencia a la escuela de las niñas.

Con 11 años Malala escribió un blog para la BBC donde detallaba su vida bajo la ocupación de los talibanes y su opinión sobre la promoción de la educación de las niñas en el valle de Swat. *The New York Times* realizó un documental sobre su vida que hizo que su labor aumentara en importancia, dando entrevistas en la prensa escrita y en la televisión, y fue nominada para el Premio de la Paz Internacional de la Infancia por el activista sudafricano Desmond Tutu.

En la tarde del 9 de octubre de 2012, un hombre armado abordó un autobús escolar y le disparó tres veces. Fue este acontecimiento el que incrementó la respuesta de apoyo y reconocimiento a nivel internacional. El enviado especial de las Naciones Unidas para la Educación Global lanzó una petición de la ONU en nombre de Malala Yousafzai, exigiendo que niños y niñas de todo el mundo estén escolarizados, lo que contribuyó a la ratificación del derecho a la Educación en Pakistán.



MUJERES DE NEGRO

WOMEN IN BLACK

ISRAEL

Mujeres de Negro es un movimiento internacional de mujeres que nació en Israel en enero de 1988, fundado por la feminista, pacifista y activista Hagar Ruble (1954-2000) para protestar contra la ocupación y contra la violación de los derechos humanos del ejército israelí en los Territorios Palestinos.

El movimiento se extendió a Italia, Donne in Nero, que desde octubre de 1988 se manifestaban frente a la embajada israelí de Roma. Cuando en 1990 estalló la Guerra del Golfo, en el Congreso de la Asociación

de la Paz celebrado ese año, se recuperó la propuesta manifestándose cada miércoles vestidas de negro frente al Parlamento contra la guerra del Golfo.

El 9 de octubre de 1991 se fundó Mujeres de Negro de Belgrado como respuesta a la Guerra de los Balcanes, y en 1993 empieza a conformarse la red española.

A partir de 2002, la Asociación de Mujeres en luto simbólico comienza a afianzarse y a proyectarse en diferentes países y redes sociales como **opción pacifista y feminista que denuncia diversas injusticias relacionadas con los conflictos armados de todo el mundo y la utilización de las mujeres y niñas como arma de guerra.** La red internacional se ha ocupado también especialmente de la situación de las mujeres en Afganistán. En 2011 el XV Encuentro Internacional de Mujeres de Negro se celebró en Colombia y en 2013 en Uruguay.



NI UNA MENOS

WE BELIEVE YOU

MÉXICO

En los últimos años, diferentes movimientos feministas de América Latina se organizaron para denunciar y salir a las calles a exigir el fin la violencia contra las mujeres y de los feminicidios.

Desde 1993, al norte de México, en Ciudad Juárez, frontera con EE.UU., se empezaron a contabilizar un elevado número de mujeres asesinadas, mayoritariamente jóvenes y adolescentes, que eran raptadas y violadas por lo general antes de ser asesinadas.

En 1995, la poeta y activista feminista mexicana Susana Chavez escribió un poema “Ni una muerta más” para protestar por los feminicidios en Ciudad Juárez, considerada la población más violenta de ese país.

En 2011 fue asesinada y la frase se convirtió en símbolo de la lucha contra el feminicidio de mujeres.

Organizaciones feministas, de la sociedad civil, colectivos de las Universidades Nacional Autónoma de México y Autónoma Metropolitana, integradas en el “Movimiento Contra el Feminicidio”, exigen justicia porque ya suman 20 años ininterrumpidos de asesinatos de mujeres con total impunidad. La Corte Interamericana de Derechos Humanos ha llegado a considerar al Estado Mexicano como uno de los principales responsables de estos hechos.

De igual modo, “Ni una menos” es la consigna que dio nombre en Argentina al movimiento feminista de protesta iniciado por periodistas, activistas, artistas y militantes de todos los partidos políticos contra la violencia hacia las mujeres y su consecuencia más grave y visible, el feminicidio. A las protestas de Argentina se fueron sumando las manifestaciones en distintas ciudades de Uruguay con el grito de “Si tocan a una, tocan a todas”.



MARIPOSAS DE ALAS NUEVAS

COLOMBIA

Se trata de una red de mujeres y organizaciones que trabajan por la defensa de los derechos y la calidad de vida de las mujeres de Buenaventura, un municipio del sudeste de Colombia, aportando herramientas políticas, de formación, investigación e intervención para la erradicación de todas las formas de violencia contra las mujeres.

La red Mariposas de Alas Nuevas construyendo Futuro tiene muchos nombres propios: Gloria Murillo, Mery Medina y Maritza Cruz son tres de ellas, que han construido una telaraña que va creciendo entre

los palafitos sobre el Pacífico, y entre los cafetales que rodean las veredas. La red surge en Buenaventura para hacer frente a la violencia de género, donde las mujeres se han convertido en botín de una guerra: son torturadas, violadas, maltratadas y asesinadas en batallas entre bandas.

La red la componen muchas pequeñas asociaciones locales de mujeres con presencia en los barrios chabolistas de Buenaventura, y su paraguas se ha convertido en salvavidas de miles de desplazadas que lo habían perdido todo, hablando de igualdad, comentando leyes, dando apoyo psicológico y acompañamiento a mujeres que han vivido la violencia.

Tanto esfuerzo se vio recompensado en septiembre de 2014, cuando el Alto Comisariado de los Refugiados de Naciones Unidas (ACNUR) les entregó en Ginebra el Premio Nansen, el más importante que otorga este organismo, para premiar su labor.



TE CREEMOS

WE BELIEVE YOU

CANADÁ

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, diversas organizaciones de mujeres en Canadá denunciaron hechos de violencia contra las integrantes de grupos indígenas en el país. El asesinato de cerca de cuatro mil mujeres y jóvenes indígenas canadienses entre 1980 y 2012 y el hecho de que en muchas ocasiones los crímenes contra este colectivo no se investigan y se suelen clasificar las muertes como suicidios o como resultado de causas naturales demuestra la gran desprotección a la que están sometidas.

En 2014, la Policía de Canadá llevó a cabo un análisis estadístico de 1.181 casos: 1.017 muertes y 164 desapariciones de mujeres. Sus conclusiones fueron que aunque las mujeres indígenas constituyen solo el 4,3% de la población del país, representan el 16% de las mujeres asesinadas y el 11,3% de las desaparecidas.

Con la frase “We believe you”, Te creemos, diversas organizaciones de mujeres y académicas de Canadá y Estados Unidos recabaron miles de firmas en apoyo a las indígenas de las comunidades Anishnabe y Cree, violentadas por las fuerzas de seguridad de Québec. Asimismo, condenaron que la policía presentara una demanda contra Radio Canadá por dar voz a las indígenas en sus denuncias contra la policía.

El 10 de diciembre tiene un significado especial en Canadá, ya que en esa fecha se conmemora el aniversario del ataque en un centro politécnico de Montreal, donde en 1989 un joven mató a 14 estudiantes por ser mujeres.



MARCHA DE LAS MUJERES

EN WASHINGTON

ESTADOS UNIDOS

Un día después de la investidura de Trump, el 21 de enero de 2017, una marcha de mujeres irrumpió en Washington para denunciar la misoginia que una parte del país percibía en el presidente electo. La marea llegó a medir 1,6 kilómetros de largo, desbordó el transporte público, saturó internet y originó debates improvisados en el metro, calle y en las redes sociales.

Aviones de todo el país llegaron a Washington con miles de mujeres a bordo y 1.800 autobuses llegaron a la capital. A las 11 de la mañana ya habían tomado el metro 275.000 personas más que lo usaron el día anterior para ver la investidura. La marcha superó la asistencia de 500.000 personas y fue considerada como la más multitudinaria desde la guerra de Vietnam.

Más de 200 asociaciones organizaron la marcha y fue apoyada por Anmstía Internacional, Planned Parenthood (la mayor red de planificación familiar del país), grupos de defensa de los derechos de las minorías y un nutrido cartel de famosas.

Decenas de miles de mujeres llevaron ‘pussyhats’, gorros de lana rosa con orejas felinas que simbolizan empoderamiento a través de unidad, diversidad, el cuidado y la fuerza. Su nombre fue en respuesta al “grab them [women] by the pussy” (agarrarlas por el coño) que pillaron diciendo a Trump en las grabaciones destapadas en la campaña cuya filtración sacó a la luz múltiples denuncias por agresión sexual.

El mismo día de la Marcha de las Mujeres en Washington, se convocaron hasta 673 manifestaciones “hermanadas” en 87 países de los cinco continentes, y en miles de ciudades, entre ellas Granada.



HARASSMAP

LA WEB CONTRA EL ACOSO SEXUAL DE LAS MUJERES

EGIPTO

El Centro Egipcio para los Derechos de las Mujeres realizó una encuesta en el 2008 en la que el 83% de las egipcias reconocía haber sido acosada al menos una vez en su vida. Amnistía Internacional denuncia que las mujeres y las niñas egipcias no reciben ningún tipo de protección contra la violencia sexual y de género y que continúan estando discriminadas en la sociedad.

HarassMap nació en diciembre de 2010 con el objetivo de notificar los casos de violencia en las mujeres a través de mensajes de texto (SMS). Una de sus fundadoras, Rebecca Chiao, indicó que con este medio

también se buscaba desmontar tópicos, como que “el acoso solo se produce entre las mujeres que no llevan velo, en barrios oscuros por las noches o en las zonas pobres”.

La misma web incita a toda la ciudadanía a dar parte de cualquier caso de violencia de la que sean testigos, con fotos y vídeos a través de los perfiles oficiales de Twitter y Facebook. Incluso, desde el sitio oficial, se hace un llamamiento a artistas de las ciudades egipcias para que dibujen murales en las calles con el objetivo de concienciar al Gobierno de la gravedad de la situación.

La web muestra un mapa con los barrios más inseguros y peligrosos de Egipto para las mujeres. HarassMap ha servido de inspiración en otros países y ya son muchos los que cuentan con su propias HarassMap que buscan erradicar el problema del acoso sexual en las mujeres.



SINERGIA DE MUJERES PARA LAS VÍCTIMAS DE VIOLENCIA SEXUAL

SYNERGIE DES FEMMES POUR LES VICTIMES DES VIOLENCES SEXUELLES

CONGO

Durante más de veinte años, la República Democrática del Congo ha estado en guerra, dejando casi seis millones de muertos. Tanto los soldados como los rebeldes armados manejan la violación de mujeres y niñas como arma, y estudios recientes encuentran un aumento en las violaciones por parte de civiles.

Caddy Adzuba, nacida en Bukavu, República Democrática del Congo, Licenciada en Derecho por la Universidad Oficial de Bukay, está amenazada de muerte por su denuncia de la violencia sexual que sufren las mujeres de su país, en guerra desde 1996. Ha estado a punto de morir asesinada en dos ocasiones, por lo que tiene protección de Naciones Unidas (ONU). A través del periodismo denuncia las torturas y violaciones a las mujeres y las niñas congoleñas y promue-

ve su reinserción en una sociedad en la que son, por este hecho, repudiadas. Ganó el Premio Príncipe de Asturias de la Concordia 2014.

De igual modo, la organización *Synergie des Femmes pour les Victimes des Violences Sexuelles*, dirigida por mujeres congoleñas, ayuda a las víctimas de la violencia sexual y les demuestra que su empoderamiento es posible. Desde su fundación en 2002, la asociación aún a un total de 35 organizaciones congoleñas que proporcionan servicios sociales, médicos y de defensa legal a víctimas de violencia sexual. También han formado a jueces sobre leyes de violencia sexual e iniciado una campaña para establecer tribunales de jueces internacionales y congoleños para juzgar a delincuentes militares de alto rango por violencia sexual y crímenes de guerra en la República Democrática del Congo.



TRAE A NUESTRAS HIJAS

BRING BACK OUR GIRLS

NIGERIA

El 14 de abril de 2014, el grupo terrorista liderado por Boko Haram irrumpió por la noche en un colegio femenino de Chiob, al nordeste de Nigeria, disparando contra los guardias de seguridad y secuestrando a 300 alumnas de áreas cercanas mientras dormían. Cincuenta y siete adolescentes lograron escaparse pocas horas después del secuestro y explicaron a los medios que los terroristas les dijeron que solo acudían a la escuela para “prostituirse”.

Un informe posterior confirmó que algunas de las jóvenes fueron forzadas a casarse con miembros de Boko Haram y vendidas en los países vecinos de Chad y Camerún. Las jóvenes estaban entre las 2.000 mujeres y niñas secuestradas en un año –de 2014 a 2015– por Boko Haram.

Ante la indiferencia de las autoridades sobre la suerte de las niñas, la exministra de Educación de Nigeria y vicepresidenta de la división africana del Banco Mundial, Obiageli Ezekwesilieze, lideró la **Marcha de mujeres y madres de las niñas secuestradas en Nigeria**, en la que cientos de manifestantes vestidas de rojo protestaron frente a la Asamblea Nacional portando pancartas con la leyenda **Bring Back Our Girls**. Organizaciones feministas internacionales como FEMNET (Red de Desarrollo y Comunicación de las Mujeres Africanas) o “Igualdad Ya” organizaron la campaña #Bringbackourgirls, para reclamar su rescate. Un tuit con esa misma leyenda atrapó la atención internacional y personalidades de todo el mundo han dado su apoyo al movimiento, como Michelle Obama y la nobel de la paz paquistaní Malala Yusufzai.



ZAPATOS ROJOS

MÉXICO

La instalación contra la violencia de género “Zapatos Rojos”, de la artista mexicana **Elina Chauvet**, fue inspirada por la muerte de la hermana de la artista a manos de su marido y recorre el mundo desde 2009 recolectando zapatos que se pintan de rojo como símbolo de la lucha contra la violencia de género.

La obra nació como respuesta a la oleada de feminicidios que se produjeron en la década de 1990 en Ciudad Juárez (México), localidad natal de la artista. Chauvet se dio cuenta de que su proyecto acababa de

despegar ya que varias ciudades, México, Italia y España se unieron a su propuesta y solicitaron colocar zapatos rojos en las calles y plazas en protesta a la violencia de género.

En 2015, tuvo su réplica en la Puerta del Sol de Madrid donde consiguieron reunir 300 pares y muchos de ellos pasaron bajo el pincel de Gloria Vázquez, presidenta de la Asociación contra la Violencia de Género y Abusos Ve-la-Luz. También hubo Zapatos Rojos en diferentes ciudades de España coincidiendo con el movimiento 7N. El 25 de noviembre de 2015, la instalación se realizó en nuestra ciudad, a lo largo de toda la Carrera de la Virgen se pudieron ver los zapatos rojos acompañados de velas y del nombre de las mujeres asesinadas.







AYUNTAMIENTO DE GRANADA

Concejalía de Presidencia, Empleo,
Emprendimiento, Igualdad y Transparencia

SERVICIO DE IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

Complejo Administrativo "Los Mondragones" Avda. de las Fuerzas Armadas, nº4

teléfono 958 248 116 web www.granada.org/igualdad